

PRECIO DE SUSCRICION
Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50
PAGO ANTICIPADO
Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS
Se admiten á precios convencionales



PUNTOS DE SUSCRICION
PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de
José Tous y de Humbert
y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle Mayor 41, Felanitx



Felanitense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

DESDE MADRID

12 Noviembre de 1899

Sr. Director de EL FELANITENSE:
Tocó el turno en la noria del tiempo al
dichoso mes
que entra con Todos los Santos
y sale con San Andrés.

Como todos los años, las gentes han rendido á los pobres muertos el acostumbrado tributo de coronas de siemprevas, bien naturales, ó bien de loza ó de trapo, las lamparillas de rúbrica y alguna que otra oración.

El 1.º de Noviembre! En este día, Madrid des-
perézase algo más temprano que de costumbre,
para ir á comprar las frescas flores de Otoño
destinadas á honrar la memoria de los que
fueron.

Los carruajes son tomados casi por asalto: al-
gunos, van completamente llenos de coronas de
flores naturales, entre las cuales destácase el
demacrado rostro de un anciano, la negra silueta
de una mujer pálida, ó la cabeza, llena de pe-
sadumbre, de un hombre.

Son los vivos buenos, los que lloran, los que
velan, los que aman.

En otros carruajes, van guardadas las coronas
en cajas de madera ó de cartón, unas á los pies
del cocher, otras, dentro, sobre el asiento, en-
cima de las rodillas... ó en el suelo. Véanse al-
gunas coronas sueltas colgadas de los faroles,
y en el interior del vehículo, va perfectamente
acomodada la cesta de la merienda.

Son los vivos que saben vivir... pero que no
obstante, se acuerdan de los muertos.

En los cementerios se come y sobre todo se
bebe á la salud... espiritual de los que ya no
existen modelados en tierra, y á veces, manos
brutales, arrancan las flores de las sepulturas.
Ya la rosa alimentada por el jugo del corazón de
una mujer, ó bien la siempreviva inmortal por
cuyo tallo corre la substancia cerebral de un
hombre.

Esas flores, ruedan más tarde por el suelo y
son holladas por sus pies.

Es el Carnaval de la muerte: son los vivos
que se disfazan de bestias hambrientas y que se
emborrachan y braman allí donde reina la paz
eterna.

Perdonen ustedes que la fuerza mayor de cir-
cunstancias de lugar y de tiempo me obliguen
á hacer lacrimosa esta crónica que otras veces
resulta, si no espiritualmente cómica, por lo
menos francamente jovial.

Se me va pegando algo de la manera de es-
cribir de los psicólogos del día, que han dado
en la flor de hacer equilibrios por las nubes...
del pensamiento, para encontrar puntos de vis-
ta nuevos, originales... y á ratos imposibles.

Tan grande y espeso es el nubarrón formado
por esta gente, que ya nos invade de todos los
lados y no hay posibilidad de sustraerse al medio.

Métanse ustedes entre locos y acabarán por
hacer contorsiones y hablar con las paredes,
aunque sean ustedes mas serios que un ajo...
como diría mi amigo Pepe Loma.

Por más que el cuerpo envejezca, hay que
modernizarse, cosa que no es tan difícil como
algunos creen, pues el alma se hace tanto más
sensible, cuanto más se sube en la escala de
los años: el alma de un viejo tiene delicadezas
admirables, porque va desprendiéndose poco á
poco de la horma de carne que la aprisiona y
ezclaviza.

El alma viene á ser el pié con el cual se cami-
na hacia la inmortalidad y el cuerpo es el zapa-
to, muy pesado y muy tosco, que embaraza su
vuelo y la obliga á dar mas de un tropezón.

He ahí, psicológicamente explicado el asunto,
el por qué de la flexibilidad espiritual de los
viejos.

No se asombren ustedes, por lo tanto, de que
me ponga triste al recordar aquellos conoci-
dismos versos que dicen:

«Dios mio!
¡qué solos se quedan los muertos!»

Sarah Bernhardt, la estrella errante del arte
de la tragedia, ha pasado veloz por el escenario
de la Princesa, con su flamante cortejo de ne-
bulosas.

Efectivamente, su compañía es bastante
Fron Fron aunque bien es verdad que su direc-
tora es una verdadera *camelia*... algo marchita
ya, extraordinaria é inverosímil como *Hamlet*,
el héroe Shakespeareano, pero nada *tosca* en
sus movimientos dramáticos y de una realidad
que sorprende.

Vaya en paz el brillante astro de la cerrada
noche del arte, y quiera Dios que no encuentre
jamás en ningún punto de su órbita la cola de al-
gun cometa entrometido, que disuelva sus ne-
bulosas.

Los panaderos intentaron dejarnos sin pan.
¡Inocentes! ¡Si creerán que los madrileños
nos asustamos por una bolla de mas ó de me-
nos!

Lo que sí nos apesadumbraría de veras es
que se cerrara la Plaza; no la plaza de abastos,
es decir el mercado, sino la Plaza de Toros.

Podemos pasar sin pan, ¿pero sin toros? ¡im-
posible!

Han empezado las carreras con mucha ani-
mación.

La primera, verificada el domingo 5 del cor-
riente, resultó poco interesante, y como sospe-
cho que á esta crónica le ha de suceder tres
cuartos de lo mismo, dejo las reflexiones y va-
mos á otras cosas.

La literatura se refugia en la cocina y D. Ig-
nacio Domenech con el título de la «Gastrono-
mía» acaba de publicar un libro de arte culina-
rio, en el que hay más de doscientos platos y es
utilísimo á dueñas de casa, cocineros, etc. Se
vende á 3'25 pesetas y por mayor en la calle de
las Reyes número 8. Los que tengan que comer,
si compran este libro, guisarán mejor.

El tiempo, ya de verdadero invierno y menu-
deando los catarros y las afecciones pulmona-
res: afortunadamente tenemos ahora en Ma-
drid, en la calle de Olózaga, un establecimiento
donde durante el invierno pueden tomarse to-
das las aguas de España. Se trata de una ins-
talação montada con arreglo á todos los procedi-
mientos científicos, y los que en provincias no
puedan prescindir de aguas minerales, en esta
época del año en que los establecimientos están
cerrados, los encuentran todos en la Corte.

Se acabó el Tenorio chico del Teatro Martín,
que excepción hecha de Manuel Vico y de la
González, apesar de lo que han dicho algunos
periódicos, me pareció un espectáculo nausean-
doso porque lo es el ver á un genérico del gé-
nero chico hacer payasadas de mal gusto re-
presentando un drama de Zorrilla.

Eslava, que tiene una compañía muy notable
y muy completa, se ve cada vez mas concurrido
y en género chico y todo se hace arte y se pro-
cura continuar mercediendo el favor del público.

A los teatros grandes, incluso al Real, les de-
dicaré una carta entera, y en el entretanto que-
do de ustedes afectísimo servidor.

GARCI-FERNANDEZ

CRÓNICA PARISIENSE

El convenio anglo-alemán

El mismo día en que el emperador Nicolás
llegaba á Potsdam, se publicaba el texto del
convenio anglo-alemán relativo á las cuestiones
del Togo y de las islas Samoa.

La cuestión del Togo revestía poca gravedad.
Tratábase pura y simplemente de repartir un
territorio indiviso y neutro que se extiende al
Norte de esta colonia alemana y del antiguo rei-
no de los Achantis, actualmente convertido en
colonia inglesa.

La cuestión de Samoa era de más difícil ar-
reglo. Tres naciones en competencia se disputa-

ban el dominio de este archipiélago oceánico:
Alemania, Inglaterra y los Estados Unidos.
Aunque estas islas son muy fértiles, su exten-
sión y población no eran bastante considerables
para motivar todas las discusiones y negocia-
ciones á que han dado lugar. Pero su posició n
en el centro del Oceano Pacifico es admirable y
hace de ellas la principal estación comercial de
los archipiélagos oceánicos: Etapa necesaria
entre la América y la Australia.

De suerte que los australianos, que han in-
ventado en favor suyo para la Oceanía, una es-
pecie de doctrina de Monroe, tenían grandísimo
interés en que las Samoa quedasen bajo el
dominio británico, aunque preponderase en
ellas el comercio alemán.

Por su parte, los norte-americanos deseaban
la posesión de estas islas, porque nunca pier-
den las esperanzas de dominar enteramente en
el Pacifico.

Por último, los alemanes tenían apego á las
Samoa por interés económico y por razones
morales. Allí es donde desplegaron por vez pri-
mera sus nuevas aptitudes comerciales, des-
pués de la constitución del imperio.

Ellos han ganado el pleito, pues se quedan
con la mayor parte del archipiélago á cambio
de concesiones casi insignificantes. Los ingle-
ses han querido desarmar de este modo la hos-
tilidad germánica que se manifestaba contra
ellos á propósito de los asuntos del Africa del
Sur. Falta saber lo que harán ahora los yan-
kees; pero no hay duda que la inteligencia con
ellos debe ser completa; de lo contrario, no se
hubiera publicado el convenio anglo-alemán.
Lo cierto es que se ven tan apurados con los
asuntos de Cuba y Filipinas y tienen tal necesi-
dad del apoyo de los ingleses y de los alemanes
que no habrá sido difícil encontrar para ellos
una compensación.

El baile en la Exposición

La Danza tendrá su palacio en la próxima Ex-
posición Universal, y hay quien asegura que
este palacio será el edificio mas hermoso de la
«Calle de Paris.» En él se expondrán á nuestros
ojos todas las danzas antiguas, religiosas, gue-
rreras, báquicas, pintorescas, rítmicas y ani-
madas escenas de costumbres. Algunas de ellas
son verdaderas maravillas.

Allí veremos las danzas espartanas; el *hormus*
inventado por Licurgo; las danzas del Himeneo
y de la Inocencia, en que las jóvenes lacedemo-
nianas no llevaban más trale que el de un pu-
dor (no se respetará el traje); la Autama ó dan-
za de las flores, las Cariáticas y la Ribasis, en
que las bailarinas tenían que golpear con el ta-
lón las formas que distinguían á la Venus Cali-
pígea.

No solamente se reconstituirán las danzas
antiguas, egipcias, griegas, romanas, sino que
se hará desfilar la historia entera de la coreo-
grafía universal.

La danza ocupa, en generaciones recientes,
un puesto casi tan considerable como en las
costumbres griegas.

Al principio del cristianismo, se bailaba has-
ta en las iglesias y en los monasterios. Desde
el siglo XVI hasta nuestros días, el baile se ha
mezclado en todas las manifestaciones de la vi-
da elegante y de la vida popular. Luis XIV
fué solamente rey de los franceses; fué, además
rey de la danza. Bajo Luis XV, reinan tanto co-
mo el monarca el minuet y la gavota. Y el pue-
blo baila en todas sus fiestas.

Todos esos bailes no se representarán aisla-
dos, como números sueltos de un programa en
el Palacio de la Danza de la Exposición, sino
que irán combinados con escenas apropiadas,
que prestarán vida y acción á personajes y cos-
tumbres. Este palacio vendrá á ser, pues, un
teatro de historia anecdótica.

Los promotores de tan interesante empresa
artística, son literatos, personas eruditas y fa-
miliarizadas con las cosas teatrales. Ya cuen-
tan con el concurso de algunas celebridades co-
reográficas y con elementos que hacen asegurar
para este espectáculo un éxito considerable.

A. SAISSY.

ACRECE EL MAL

Llevamos doce sesiones de Parlamento y el espectáculo es por demás triste.

Un prolongado debate político en que toman parte los primates de la compañía comedianta que declama en el teatro denominado *Templo de las leyes*.

Congreso de diputados, donde se amañan mayorías para aplaudir obras nefastas de patronos que satisfacen bastardas ambiciones; donde las minorías no cuentan mas que dos ó tres fiscales acusadores severos de gobernantes desgraciados.

Un Senado compuesto de personalidades que apenas les hieren los cruentos dolores de la patria, pues disfrutando de comodidades, poco ó nada les afecta la situación de otras clases sociales, reduciéndose su labor á escuchar interrelaciones de algún linajado colega que suele alterar la quietud de esa Cámara de senectudes con misturas de juventud inexperta y alejada del coliseo popular.

Una prensa cotidiana, versada mucho más en tauromaquias que en las cuestiones económicas y sociológicas (opinión del Sr. Silvela.)

Un auditorio compuesto de distinguidas damas y de apuestos galanes, unas y otros ávidos de emociones durante agitadas discusiones políticas.

Tal es la tarea de nuestra representación nacional ante los gravísimos problemas de actualidad, problemas de inmensa trascendencia para la administración del Estado y para las masas tributarias.

Los planes económicos del gobierno precipitadamente trazados, y sin el debido estudio (áun con sobrado tiempo desde los primeros meses de este año en que los ministros comenzaron la labor regeneradora) han producido justificado disgusto en la opinión pública, que esperaba el buen acierto de las eminencias gubernadoras, de esos conspicuos repúblicos que en la prensa, en los mitins y en el Parlamento reflejaron excelentes dotes para merecer la absoluta confianza del supremo jefe del Estado en reemplazo de aquellos hombres tan desdichados, y en cuyos manos perdió España su vasto imperio colonial, sin gloria para las milicias, y despilfarrando tesoros de sangre y de dinero.

Parecerá excesivamente negro el cuadro para los privilegiados que viven fastuosamente á costa del Erario nacional, los cuales dirán que este gobierno es el verdadero redentor, el único capaz de curar las dolencias de la patria. Nuestra labor, en semanario modesto y sin pasiones políticas, siempre inspirada en los ecos de la opinión sensata, encuentra notables coincidencias en un ilustrado periódico diario.

Reproducimos los siguientes párrafos de *El Herald* por referirse al arduo problema económico-administrativo, tema que la numerosa prensa política no quiere ó no puede mirar con la importancia que reviste en todos tiempos, y hoy mucho más.

«Gobiernos á los que interesa que pasen de prisa y corriendo los más importantes proyectos; representantes del país que no tienen idea de los deberes que su cargo impone, porque le recibieron como regalo del amigo poderoso ó del pariente influyente; señoritos de buena casa que hacen de la política un *spor* más y distribuyen el tiempo entre el *club* y el Parlamento, concediendo á éste los ratos en que faltos de dinero, no pueden tallar ni apuntar en aquél ó en que una sesión ruidosa lleva á las tribunas amigas á las que dirigen sonrisas y envían caramelos, son las causas inveteradas de esta perniciosa costumbre, causa de tantos males.

«No estamos los periódicos libres de culpa en esto, pues por rutina é indolencia, concedemos poca atención á esos asuntos que suelen salir á discusión á última hora, cuando los ánimos están cansados, y salimos del paso con un ligerísimo extracto en el que engarzamos algunos adjetivos encomiastas, si el que ha hecho uso de la palabra es un amigo, y nos quedamos tan tranquilos.

«El proyecto como perfectamente han dicho sus impugnadores, ni enmienda el pasado ni atenúa el presente, ni apenas prepara el porvenir; se trata de una *habilidad inhábil* para hacer figurar 21 millones en la suma de las economías de farsa y de entregar el pago del servicio de las clases pasivas á un Banco. Aquí ya se sabe; Tabacos, Timbre y Derechos reales irán á la Tabacalera; empréstito y tesorería al Banco de España; el arriendo de todas las contribuciones, así como los servicios de navegación subvencionada, á los elementos financieros que dirige el marqués de Comillas. Algo hay que hacer para que no queden disgustados la casa Rostchild, el Banco hipotecario y el Banco de París, y ya tenemos en perspectiva el negocio de las clases pasivas, el del azogue, el de las anualidades para obras públicas, y el de la prórroga para las concesiones de ferrocarriles».

La prensa diaria que dedica planas enteras á las tauromaquias, á los crímenes de resonancia, á los chismes de teatros y de politiquillos, la prensa cuyos redactores abandonan las tribunas tan luego terminan los discursos de los Ro-

meros, Silvelas, Sol, Almenas y según otro hombre político de batalla, debe regenerarse—á nuestro humilde juicio—para que las masas populares que leen por los *cinco céntimos* vayan educándose en aquello que más interesa á su vida, en las materias administrativas y de la economía, á fin de que aprendan la obligación de tributar. Y si el tributo resulta ilegal ó excesivo, ejerciten derechos para querellarse sin acudir á rebeldías, puesto que estas pudieran resucitar á los Murat, Calomarde y Narvaez, quienes solo sabían gobernar en fuerza de derramar sangre y de aumentar los habitantes de cárceles ó presidios.

(De La Ley)

NOTICIAS GENERALES.

DE LA PROVINCIA

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publicó el 12 una real orden disponiendo que todos los cuerpos, unidades y secciones del ejército expidan licencia ilimitada á los individuos que tengan en filas del reemplazo de 1896, ingresados en ellas antes de verificarlo en 1897, los cuales emprenderán la marcha para sus hogares el próximo día 21, haciendo uso de las vías férreas y marítimas por cuenta del Estado.

A medida que dichos individuos cumplan los tres años de su ingreso en filas obtendrán el pase á la tercera situación ó de reserva activa.

Asimismo marcharán con licencia ilimitada á sus hogares el mismo día 21 y con iguales ventajas, los individuos del reemplazo de 1895 y anteriores, que por haber disfrutado exención ó por otros motivos, hayan ingresado en filas con posterioridad á los de su reemplazo y hayan cumplido un año en ellas.

—El señor Presidente de Sala de esta Audiencia cita, llama y emplaza á Pedro Antonio Lladó Ballester, acusado del delito de robo para que en el plazo de 15 días se presente en la Audiencia; de lo contrario le pararán los perjuicios á que haya lugar.

Igualmente se cita, llama y emplaza á Juan Dols y Pedro Ramis Noguera, el primero acusado del delito de hurto y el segundo de lesiones.

—El señor Gobernador Civil de esta provincia ha dictado una circular encargando á los alcaldes de los pueblos y fuerza de la guardia civil y demás dependientes de su autoridad la busca y captura del marinero de primera clase José Torrandell Provencal y en caso de ser habido lo pongan á su disposición.

—Se ha requerido á los Ayuntamientos de esta provincia que ingresen en las cajas del Tesoro la parte de los cupos del impuesto de consumos correspondiente al segundo trimestre del actual año económico, advirtiéndole al propio tiempo á los concejales que si no lo verifican dentro del periodo trimestral ó no exponen consideraciones atendibles, serán declarados responsables de los débitos y perseguidos según la ley.

—La sociedad arrendataria del monopolio sobre la pólvora y materias explosivas, ha nombrado á don Emilio Garra Mas y D. Enrique Hevia Campomanes, inspectores de la misma para ejercer en esta provincia la vigilancia é inspección del impuesto sobre dichas materias y perseguir el contrabando y defraudación.

—El Gobierno Militar de esta plaza llama á los soldados regresados de Ultramar, Jaime Durán Rotger, Juan Busquets Muntaner, Antonio Torrandell Gerrucha, Pedro Martorell Salvá, Bernardo Font Quetglas, y Bartolomé Clar García, para que se presenten con la mayor brevedad en dichas oficinas, con el objeto de entregarles un documento que les interesa.

—El señor Gobernador Civil de la provincia amonestó al alcalde de Selva por tener noticia de que apesar de las medidas de rigor adoptadas continúan espendiéndose en aquella villa sustancias y medicamentos por personas no facultadas para ello.

—La fiesta que la sociedad coral de Manacor «La Capella» iba preparando para el 26 de los corrientes, ha tenido que prorrogarse para el 17 de diciembre á causa de no haberse terminado las obras de instalación y reforma en el nuevo edificio de aquella institución.

—Por la Delegación de Hacienda de esta provincia se ha dictado una circular advirtiéndole á los Ayuntamientos de la provincia que no hayan remitido relación de los ingresos obtenidos por los conceptos de «Rentas de propios y arbitrios de pesas y medidas» durante el primer trimestre del año económico actual, que de no verificarlo dentro del improrrogable plazo de diez días se procederá á exigirles las responsabilidades en que desde luego quedan incurso.

DE LA PENINSULA

El director del Observatorio astronómico de

San Fernando ha pedido noticias á la Comandancia de Marina de Alicante para establecer entre Elche y Santapola el centro de observación del eclipse de sol que ha de tener lugar el 28 de Mayo de 1900. Irán á hacer estas mismas observaciones comisiones extranjeras de astrónomos, á cuyo objeto se han puesto en relación con el director del Observatorio antes citado.

Como Santapola se encuentra en el centro de la faja, desde la que podrá observarse el eclipse total, se han determinado los siguientes datos.

Empieza el eclipse en dicha población á las 2 horas 56 minutos 49 segundos.

Se hace total á las 4 h. 11 m. 32 s.

Final del eclipse á las 5 h. 17 m. 53 s.

Duración, desde que empieza hasta que termina, 2 horas 21 minutos 4 segundos.

En Alicante las horas son casi las mismas; el eclipse es sensiblemente total, casi lo mismo que en Santapola.

—Conviene sepan los fabricantes y comerciantes españoles que por la oficina del Gobierno militar de los Estados Unidos en Manila se ha dictado la siguiente circular:

«Por la presente circular se participa á los poseedores de patentes garantizadas por las leyes españolas, que deseen continuar con la protección para las mismas en estas islas, que se deben cumplir los requisitos de la ley para conseguir este objeto.

Los pagos de los derechos se harán en la oficina de patentes, derechos de autor y marcas, según determina el artículo 11 del Real decreto de 3 de Julio de 1878.»

—Dicen de Valderrobles:

Es verdaderamente horrible la desgracia que sobre estos pueblos pesa.

Después del raro fenómeno de helar en Junio, Noviembre anuncia su presencia con un fuerte pedrisco que ha alcanzado á los pueblos de Calacoite, Bot, Batea, Fatarella y Torre del Compte.

En el primero de dichos pueblos, se calcula que el temporal ha tirado de ocho á nueve mil moladas de oliva.

—La Gaceta de Madrid publica una Real orden del Ministerio de Fomento, en virtud de la cual serán suprimidas las gratificaciones de que disfrutaban los catedráticos y auxiliares que explicaban dos cursos de latín y de matemáticas.

—En la Gaceta Oficial del día 10 de este mes aparece un Real decreto concediéndose una gran cruz á cierto personaje por resultar vacante tal condecoración, con motivo del fallecimiento del cardenal Arzobispo de Santiago Sr. Martin Herrera.

Y este reverendo metropolitano disfruta de vida para bien de sus diocesanos; pero se conoce que en el ministerio de Estado andan los asuntos tan desquiciados como los demás.

—Un diputado piensa presentar la siguiente proposición á favor de los maestros:

Artículo 1.º El capital que se adeude por los Ayuntamientos en 31 de Diciembre del año actual á los maestros y maestras de primera enseñanza por sus asignaciones personales, será satisfecho por el Estado, la mitad dentro de los tres meses siguientes al día en que se promulgue la primera ley de presupuestos, y el resto á fines de los tres meses siguientes:

Art. 2.º El Gobierno exigirá de los Ayuntamientos el reintegro de las sumas que por este concepto adelante.

Art. 3.º Lo que á los maestros y maestras se deba por material será objeto de una disposición que deberá incluirse en el presupuesto del año 1901.

—Los maestros y maestras deben pasar mensualmente una relación á los respectivos alcaldes, que ha de comprender á los niños ó niñas que durante el mes anterior hayan cometido mas de 6 faltas. La relación que deben remitir al señor Gobernador, han de formarlas trimestralmente, es decir, en los primeros días del mes siguiente á cada trimestre, y ha de comprender los niños incluidos en las relaciones pasadas á los alcaldes en los tres meses anteriores.

—Leemos que en diferentes partes se ha tenido la idea de emplear el aceite para el tratamiento de los apesados, y se han obtenido resultados sorprendentes. La receta merece ser conocida, mayormente hoy que se nos avecina la temible peste bubónica.

He ahí los consejos que ha dado un capellán de un hospital de Esmirna. Encerrar al enfermo en una habitación espaciosa y ponerlo cerca de un buen fuego de leña, friccionarle todo el cuerpo con una esponja empapada en aceite de olivas caliente y provocar una abundante transpiración evitando el enfriamiento; repetir esto todos los días hasta que se presente mejoría evidente, y obrar desde el principio, desde que se presenten los primeros síntomas.

Viendo que el aceite ejerce—ó parece ejercer una influencia bienhechora, desde algún tiempo se ha probado de administrarlo por el interior al mismo tiempo que por el exterior. De 200 personas sujetas al tratamiento citado en 1892, se nos ha dicho que solamente fallecieron seis. A cada uno se le daban de cuatro á ocho onzas. Las más de las veces este brebaje provocaba una transpiración abundante; obraba como vomitivo y como purgante al mismo tiempo, lo que no sorprenderá á nadie.

En un pueblecito cercano á Tanger, un padre que había perdido á su mujer y á cuatro hijos, víctimas de la peste, acabó por someterse á este tratamiento, al que debió su salvación y la de sus cuatro hijos restantes.

SECCION LOCAL

Habiendo llegado á nuestros oídos que algunos individuos propalaban que el Banco de Felanitx tenía el propósito de aumentar el precio del gas para el alumbrado, llevando con esto la alarma entre los abonados, y pareciéndonos un absurdo tal propósito; con el objeto de apurar la verdad, nos hemos entrevistado con el Sr. Presidente y con el Director del Banco, quienes nos han manifestado, que tales rumores eran absurdos por demás, toda vez que nunca se ha tratado ni ha estado en el ánimo de la Junta del Banco aumentar el precio del fluido, antes al contrario, que su principal deseo es poder hacer una rebaja en los precios que hoy tiene establecidos, (de lo cual se trató cabalmente en la última sesión) teniendo casi la seguridad que en breve podrá realizar este propósito si continúan aumentando los abonados en la proposición que hasta el presente.

Como nuestra misión es ocuparnos, en primer lugar, de todo lo que concierne á los intereses de esta ciudad, nos complacemos en rechazar tales absurdos propalados por ignorancia ó por malicia, y encarezcer al público para que utilice el alumbrado por gas, en la seguridad que á medida que aumente el número de los abonados disminuirá el precio del fluido.

El célebre experimentador científico Mr. Onofroff, cuyos trabajos están llamando poderosamente la atención en Palma, ha anunciado un espectáculo único, para mañana, en nuestro teatro.

Diferentes experimentos de sugestión, transmisión de la voluntad, magnetismo, hipnotismo y fascinación, constituirán el programa de la velada.

Por fin ha llegado el invierno: desde el jueves se nota un cambio completo en la temperatura, que nos hace suponer que, aunque luzca el sol con todo su esplendor, no volverán ya los días calurosos que tanto tiempo nos han molestado.

El crecido número de vendedores, que de los pueblos cercanos concurren todos los domingos á nuestro mercado, ha tomado por cochera común la plaza de Alou, acumulando allí sus carros y caballerías en términos que muchas veces se hace difícil y muy expuesta la entrada á la Parroquia por el portal que da á dicha plaza.

No creemos necesario señalar á nuestras autoridades el medio de evitar al público molestias y posibles desgracias; y esperamos que tampoco habrá lugar á repetirse las denuncias que sobre el particular nos han hecho varias personas.

Mañana tendrá abierta su recaudación, en la calle del Sitjar de esta ciudad, el Agente ejecutivo de esta Zona; admitiendo el pago, con los recargos consiguientes, del primer trimestre del corriente año y demás del anterior que estén en descubierto.

Los dependientes del Municipio se ocupan estos días en recomponer con piedra machacada las calles que estaban más necesitadas de un remiendo.

Nos consta que son muchos los individuos de la reserva y excedentes de cupo residentes en esta ciudad que no se han presentado todavía en la Secretaría para pasar la revista anual; y como el plazo señalado para ello termina el 30 del actual, llamamos la atención de los rezagados para que no consientan ser declarados prófugos.

Ha sido detenido en Mahón el vecino de esta ciudad Damian Valls (Mañana) que era reclamado por las autoridades por aparecer como autor del delito de contrabando.

El precio del almendrón no ha sufrido alteración durante esta semana.

Los telegramas de la prensa dicen que el consul español en Argel ha confirmado la existencia de la peste bubónica en algunas poblaciones de la costa africana inmediata á nuestra península.

La noticia es más alarmante de lo que á primera vista parece; pues las constantes relaciones que nos unen con la Argelia, ya por medio del comercio, ya por medio del contrabando, que nunca se extingue, hacen más que posible el contagio y nos colocan en una situación muy de tener en cuenta por parte de las autoridades.

En la Administración de Loterías de esta ciudad, empezará mañana la venta de billetes y fracciones correspondientes al sorteo extraordinario de Navidad.

Las funciones del cinematógrafo, en nuestro teatro, terminaron el domingo. Seguidamente se desmontó todo el aparato para colocarlo después en el teatro de Inca, donde se exhibirá mañana.

En una circular del gobierno civil á los alcaldes, se previene que según las circunstancias que concurren en cada uno de los jugadores de *burro* y la clase de establecimientos en que se juegue, limiten racionalmente el tanto del espresado juego y prohiban en absoluto las apuestas que suelen hacerse por lo que se llama *el oro más alto*.

Si encontrasen resistencia en cumplir estas disposiciones, se prohibirá en absoluto dicho juego y se acordará el cierre del establecimiento si fuese necesario.

La feria del jueves en Inca, estuvo concurridísima. Las carreras de bicicletas resultaron también lucidas.

Lecciones de matemáticas, de primera y segunda enseñanza, á precios módicos. En la redacción de este semanario informarán.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 11 de Noviembre

Se aprobó y firmó el acta de la anterior.

Se acordó dar de baja en el padrón de vecinos á Antonio Adrover Suñer y familia por comprobarse se hallan avecindados en el término de Palma.

También se acordó ingresar la cantidad posible en Tesorería y activar por los medios legales la cobranza por consumos evadiéndose de toda responsabilidad.

En vista de un oficio del Ilmo. Sr. Gobernador civil de la provincia, se acordó que por la secretaría se unan al espediente de las liquidaciones generales practicadas todos los docu-

mentos que se piden, haciendo cada cuenta por separado uniendo cuantos documentos acrediten el cargo y data de cantidades con el fin de averiguar la responsabilidad por la que resulta de menos en los fondos municipales.

Se acordó la adquisición de una camilla para trasporte de heridos ó enfermos.

Y se levantó la sesión.

SECCION LITERARIA

CONTRASTE

No tiene el Ibaizábal
en sus orillas
rosa como las rosas
de tus mejillas,
ni en sus laderas tienen
nuestras montañas
roca como las rocas
de tus entrañas.

ANTONIO DE TRUBBA

RECORDADLO

Numerosas preparaciones existen para combatir la *Anemia*, enfermedad de nuestro siglo; pero, ¿cuántas hay que, como las *Pildoras de Blancard* al yoduro de hierro inalterable, hayan recibido la aprobación de la Academia de Medicina de París?

Por eso, cuando se quiere luchar con éxito contra la *Anemia* los *Colores pálidos*, las *Epocas difíciles*, el *Raquitismo*, las *Escrófulas*, etc., aconsejamos á nuestros lectores las *Pildoras de Blancard*, de reconocida eficacia contra la *Pobreza de la sangre*, de origen accidental ó constitucional.

El *Jarabe de Blancard* es para los niños ó personas que no pueden tomar pildoras.

Para evitar las imitaciones y las falsificaciones hay que exigir siempre, en el frasco el nombre *Blancard*, las señas 40, rue de Bonaparte, París y el *sello de garantía* de la Unión de Fabricantes.

VIDES AMERICANAS.- ALMENDROS

A precios sumamente económicos se hallan en venta barbados y estacas de Rupestris Lot, Giraud y Aramon Rupestris y almendros para trasplantar.

Propietario: D. Jorge Perelló, Fuente 19, Felanitx.

ANUNCIO IMPORTANTE

En el predio Son Vivot de Inca hay vendibles barbados de Rupestris Lot, á saber de un año á 25 y de dos á 40 pesetas.

Los que deseen obtenerlos pueden dirigirse á las casas del referido predio avistándose con el mayoral, quien les conducirá al plantel y les facilitará los pedidos; corriendo de cuenta del comprador tanto el embalage como el transporte.



FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el día 10 de Abril de 1899:

De Palma hasta Manacor y Felanitx: á las 7,40 mañana y 2 y 6'25 (mixto entre Empalmé y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.

De Palma hasta La Puebla: á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalmé) tarde.

De Manacor hasta Palma: á las 4 (mixto) 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx, y La Puebla: á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanitx hasta Palma. Manacor y La Puebla á las 6'40 mañana 12'15 (mixto hasta Santa María) á 5'22 (mixto hasta Empalmé) tarde.

De La Puebla, hasta Palma, Manacor y Felanitx á las 6'55 mañana 1 y 5'25 (mixto hasta Empalmé) tarde.

Fumadores:

Probad el PAPEL SALVIA
de José Pascual y Cots.

Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta y estómago, alivia la tos y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Mayor 41, Felanitx.

ALMACENES MONTANER

2-Sindicato-2

La casa que presenta mayores surtidos.
La que vende más barato.
La que proporciona mayores ventajas á sus parroquianos.

Se expenden á precios sin cometenencia artículos especiales para trajes de señores Sacerdotes. Ornamentos Sagrados y Estatuaria religiosa.

Objetos de Plata «Meneses» especiales para el Curo Divino y servicio de mesa.

Lencería y artículos de punto Pañería y Novedades para Señora y Caballero.

Queda instalado en esta casa un departamento especial para la confección de trajes laneros y ornamentos sagrados.

Precios baratos y géneros buenos

ANTIGASTRÁLGICO MARTORELL

Cura radicalmente la Gastralgia, la Dispepsia en sus diferentes manifestaciones, la dilatación estomacal, los vómitos biliosos, las digestiones difíciles, los dolores estomacales antes ó después de la comida, los catarros gastro-intestinales y la inmensa mayoría de las enfermedades del estómago é intestinos.

Elaboración y venta:

Farmacia de B. Martorell, su autor
Plaza Coll-Palma

PERFUMERIA Y GUANTERIA DEL TEATRO

CONSTITUCIÓN 112, (al lado del café de Oriente)

GRAN BARATURA

Guantes de piel de buen corte y confeccionados en una de las principales fábricas de Valencia.—Idem de militar color de reglamento desde 9 reales.

Gran colección de paraguas en toda clase de telas é impermeables desde 7 rs. hasta 100.

Guantes de lana, fabricación extranjera y á medida, á precios reducidos.

Abanicos desde los de más ínfimo precio hasta los de varillaje de nacar de todos colores.

En perfumería, grandes rebajas.

Tinturas instantáneas garantizadas para teñir el pelo y la barba sin manchar el cutis.

Para las planchadoras.—Jabón para dar lustre al planchado.

No comprar sin antes ver los géneros que expende la tan acreditada

Perfumería y Guantería del Teatro.

COLEGIO «LEON III»

de 1.^a y 2.^a enseñanza y Carreras de Facultad

Claudio Coello 55, Barrio de Salamanca

Local construido exprofeso (especial para internos)

Este higiénico y espacioso Centro cuenta con Patio para recreo, Galería de cristales para los días lluviosos, Magnífico Gimnasio y completos Gabinetes de Física, Química é Historia Natural.

Diez y seis profesores todos titulados y prácticos en la enseñanza, como se demuestra por las brillantes calificaciones que obtienen por los alumnos en los exámenes oficiales, consiguiendo más del 40 por ciento de sobresalientes, sin ningún suspenso.

Un ilustrado sacerdote explica los sábados las verdades más sublimes de nuestra Sacrosanta religión; siendo frecuentes las conferencias de moral y los actos de confesión y comunión.

Se admiten internos en condiciones ventajosas para las familias, cuyos honorarios son convencionales y según los servicios que reclamen del Establecimiento.

Pídanse Reglamentos.

DIETARIOS y Calendarios Americanos para el año 1900

En la imprenta de este semanario se ha recibido un completo surtido de calendarios de todos tamaños, con lujosa variedad de cromos que se venden á precios relativamente módicos.

EL MOSAICO

Colección de escritos literarios en verso y prosa

DE

Pedro de Alcántara Peña Nicolau

PUNTOS DE SUSCRICION Y VENTA.

En las principales librerías; y en Palma en la Administración del MOSAICO, Molineros, 12.—Precio del tomo primero, 3'50 ptas.—Id. del tomo segundo, 2 ptas.—En breve se pondrá á la venta el tomo tercero, que contiene una serie de *cuentos populares*.

LA CUYNNA MALLORQUINA

COLECCIÓ DE RECEPTES DE COK,

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafeté, de curandero y de doctó de soley que per la conveniencia d' aquelles persones que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varios plaguets, en les quals se tracta en separació cadascun dels rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastissería y rebostería, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo cual no s' aumentará es preu anterior de quatre reals cada etsemplá.—Se ven á s' imprenta d' aquest setmanari, carrer Major número 41, y á ses principals librerías de Palma.

Lotería Nacional

En la Administración de Loterías de esta Ciudad hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 30 de Noviembre, á 30 ptas. uno divididos en décimos á 30 pesetas.

AL PUBLICO.

El dueño de la acreditada platería *La Joya*, Antonio Pomar, tiene el honor de manifestar al público, que ha trasladado su domicilio á la calle de Colou n.º 68 en Palma.

Dicha casa se dedica también á la compra de oro en alhajas y monedas.

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

DE

IGNACIO FIGUEROLA

Central: Brondo, 7.—Sucursal: Jaime II, 14.

Gran baratura por final de temporada

Un extenso y variado surtido en telas para sábanas, todas de un ancho, alconchados, puntillas, tohallas en todas clases y tamaños, cubrecamas, brocateles yutes, alfombras, cortinajes y un sin fin de artículos imposibles de enumerar, á precios sin competencia. Mantas de lana y alfombras á precios de fábrica. Géneros de punto de todas clases.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo.—Central: Brondo, 7, Antigua casa Brondo.—Sucursal Jaime I, 12 y 14.

COGNAC
HENRI GARNIER & C.

Papel Armenia

Se ha recibido en la imprenta de este periódico.

Vinos y licores

En la calle del Mar número 5 (Posada de Son Vaquer) se venden vinos á 15 y 20 céntimos el litro. Especialidad en anisados dulces secos y toda clase de licores.

ACADEMIA DE MAZAS

Preparatoria para Ingenieros y Arquitectos.

VALVERDE 22.—MADRID,

Con grandes mejoras en la instalación ha sido trasladada esta Academia, de la calle del Pez, 40, á la de VALVERDE, núm. 22. Su brillante número de Profesores, así como la a yplitud y condiciones de su local, hacen demesta Academia uno de los Establecimientos de enseñanza más notable de España.

Los 650 alumnos que han pasado por sus aulas son la prueba del éxito alcanzado por este Centros

Los padres pueden visitar el local

Alumnos internos, medio internos y externos

La correspondencia al Director, VALVERDE, 22.—MADRID.

Tip. Felanigense.